

## COLUMNAS 29 DE ENERO 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

Se refrenda la confianza

Aunque el Presidente supone, equivocadamente, que la negativa del Instituto Nacional Electoral a entregar al gobierno su base de datos es porque “están muy sensibles *los del INE*”, acertó al instruir a la secretaria Olga Sánchez Cordero no insistir en la pretensión... pero ella desdeña una sensata alternativa y pedirá lo que quiere al IMSS y al Issste, donde los derechohabientes confiaron su información *por motivos de salud y pensión*.

Por ley, el gobierno federal tiene la obligación, incumplida desde hace tres décadas, de expedir a cada mexicano una *cédula de identidad* y la tarea corresponde al Registro Nacional de Población que maneja la Segob.

La semana pasada, la secretaria y el subsecretario de Derechos Humanos de Gobernación, Alejandro Encinas, platicaron sobre el tema con el consejero presidente, Lorenzo Córdova, y algunos de sus pares, de quienes oyeron sin escuchar las mismas razones con que se toparon los gobiernos de Calderón y Peña Nieto. Entre las principales: la Constitución y las leyes amparan los derechos humanos y la protección de datos personales. También el hecho de que el Instituto (que viene padeciendo el asedio de la 4T) no es *dueño* de la información, pues ésta pertenece a los más de 90 millones de ciudadanos que, con toda confianza, aportaron inclusive sus huellas dactilares y permitieron se les fotografiara, con el único propósito de obtener una credencial para ejercer su derecho al voto.

Para cumplir con su obligación de expedir *cédulas de identidad*, el gobierno debe tener no solo voluntad sino recursos económicos, personal e infraestructura tecnológica (impensable con la austeridad *juarista-franciscana*), precisamente lo que ha venido conformando la institución *ciudadanizada y autónoma* que es el INE, piedra de toque de la democracia en México. El consejero Ciro Murayama explicó (lunes y martes en *El asalto...* de MILENIO Tv) que, con un acuerdo de colaboración (como hay por ejemplo para la identificación de cadáveres), el gobierno puede capitalizar la experiencia y la estructura humana y técnica del INE para iniciar su propio registro con la población menor de 18 años. El que tiene bajo resguardo pertenece a los mayores de edad, a quienes la credencial de elector sirve para todo lo que requiera identificación.

AMLO da un leve respiro a los consejeros (“no hay que *testearlos*”, dijo), porque el tema (impuesto por la Ley General de Población, pero incumplido por tres distintos gobiernos) “no es prioritario”.

—¿Está en el Plan Nacional de Desarrollo? —se le preguntó.

“Sí, pero hay tiempo”, respondió. “Cuando *se seren*en. Todo eso de tener una identificación única *genera muchas sospechas*, inquietudes, pero se hará *en su momento, cuando se pueda*, la política es tiempo.

Pues el gobierno está en tiempo de aceptar la propuesta de que el INE comience a hacerle su trabajo...

#### **COLUMNA EN PRIVADO**

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA**

Chillidos de chicharronero

Ayer le contaba que el subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, inició la semana con este tuit: A chillidos de marrano, oídos de chicharronero. Eso incendió las redes por los hechos del día anterior cuando al llegar al Zócalo los integrantes de la marcha por la justicia y la paz fueron denostados por un grupo que se identificó como morenista.

Al mediodía hablé con él en Radio Fórmula.

—¡Qué pasó subsecretario! —le dije. —Te pasaste.

—No —me dijo—. Los refranes son de origen anónimo y de destinatario anónimo.

—No —le rebatí. Sí son de origen anónimo pero siempre con destinatario —a lo que respondió que lo había hecho a título personal, y entramos en la discusión de si los servidores públicos pueden dejar

de serlo para expresar una opinión personal, cuando la responsabilidad oficial es permanente. Y entramos al tema de la libertad de expresión, uno de los derechos humanos más preciados, pues a través de ésta se expresan ideas, defienden posturas y nutre el debate. Elementos, todos, que dan sustento a una democracia participativa y plural.

Pero la libertad de expresión conlleva, a su vez, responsabilidad, no puede vulnerar derechos ni desatender obligaciones. Se ejerce libremente siempre y cuando se sustente la civilidad y el respeto, sobre todo en el caso de los servidores públicos.

El debate con Peralta no es por la libertad de expresión. El tema de fondo es si un servidor público puede expresarse con faltas de respeto, más en las redes en las que se potencializan, porque dentro de los principios que rigen el servicio público está el conducirse con respeto y el lunes no lo hizo.

Como servidor público tiene dentro de sus funciones contribuir al fortalecimiento de las instituciones democráticas, promover la formación cívica y la participación ciudadana, entre otros.

Esto implica, desde luego, conducirse con respeto a los mexicanos que demandan, por ejemplo, condiciones de seguridad y justicia y a los que el subsecretario Peralta, para mí, no respetó.

Y a los otros, tampoco.

#### RETALES

1. COMIDA. Suave, tersa, la comida del Presidente con los gobernadores del PRI en Palacio Nacional. Lo tienen en su ADN. Más de uno se aliará a Morena en las elecciones de 2021. ¿Para qué enfrentarlo?;

2. CAPELLÁN. Nadie ha vuelto a ver al padre Solalinde, un sacerdote que por años hizo una extraordinaria labor a favor de los migrantes y ahora se perdió por los pasillos y salones de Palacio Nacional al punto de responsabilizar a los migrantes por provocar a la Guardia Nacional. Nunca lo hubiera creído; y

3. CIFRAS. El Inegi dará las cifras del crecimiento económico del último trimestre y de todo 2019 que será negativo, -0.1, que contrasta con el 4 original y del 2 por ciento último y oficial. Faltó la inversión que tanto presumieron los empresarios al Presidente.

Nos vemos mañana, pero en privado

### **COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO**

QUE en la polémica por el anuncio de un paquete de reformas en materia de justicia, en el que se hablaba de medidas que perfilaban una superfiscalía general, legisladores federales aseguran que la opinión del presidente ministro de la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar, ha sido un factor fundamental para propiciar que el Congreso de la Unión realice un análisis serio, sin precipitar una decisión que pueda afectar al Poder Judicial, hoy a su vez, por cierto, en plena reforma interna.

QUE en la Lotería Nacional respiraron profundo cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó en su conferencia mañanera que la institución solo venderá 2 millones de cachitos para la rifa del avión presidencial y el resto se distribuirá en convenio con empresas privadas. El gran reto ahora es reformar la Ley Orgánica del organismo, abrogada pero vigente mientras se fusiona con Pronósticos Deportivos, pues su artículo tercero solo hace referencia a sorteos y premios en efectivo, no en especie.

QUE vaya días los que pasan los priistas, primero con 11 de sus mandatarios estatales cerrando filas con el Presidente en torno al nuevo Seguro Popular, y ahora planeando una reunión plenaria que nada tiene que ver con las de su pasado en el poder. Para el encuentro de la bancada en la Cámara de Diputados, que encabeza René Juárez Cisneros, este jueves y viernes en La Hacienda de los Morales, el único personaje de nivel que asistirá es el líder nacional, Alejandro Moreno, pues ninguno de los 12 gobernadores confirmó y solo tienen amarrado a un "analista político", porque un segundo les canceló.

**Universal:**

**Plato o Plomo / [La violencia homicida en Guanajuato](#)  
/ Alejandro Hope (PP-10)**

**Universal:**

**[La Marcha por la Paz y el valor del diálogo](#) /  
José González Morfin (p.12)**

**Universal:**

**Historias de Reportero / [Darle el avión a la crisis de salud](#)  
/ Carlos Loret de Mola (p.5)**

**Excélsior:**

**Juegos de Poder / [Morena, AMLO y la dualidad de los presidentes](#) /  
Leo Zuckermann (p.9)**

**Financiero**

**: Estrictamente Personal / [La pureza del Presidente](#) /  
Raymundo Riva Palacio (p.35)**

**Universal:**

En Tercera Persona / [De vuelta a 1988](#) / Héctor de Mauleón (p.6)

Milenio:  
Día con Día / [INE: la cirugía dura](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Universal:  
Serpientes y Escaleras / [La 4T, dividida por polémica reforma judicial](#) / Salvador García Soto (p.11)

Excélsior:  
Razones / [La crisis de Morena y el 2021](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.8)

Financiero  
: Uso de Razón / [Morena no se puede gobernar](#) / Pablo Hiriart (p.34)

Reforma:  
Jaque Mate / [Libertad de ofender](#) / Sergio Sarmiento (p.8)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.24)  
Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.11)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

*Envía Alfredo del Mazo al gabinete a reforzar Mesas para la Paz en las 32 Regiones Secretarios y subsecretarios participarán en las reuniones regionales de seguridad En la Región de Tejupilco participará directamente la secretaria de seguridad Cobijan mujeres mexiquenses a Herrera Anzaldo y Vargas del Villar. ¿Estructura? Inaugura obras alcalde de Toluca*

El gobernador Alfredo del Mazo Maza encabezó la Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad Pública, con la presencia de los gabinetes federal y estatal, en la materia, así como los alcaldes de la entidad, ante quienes anunció la integración de secretarios y subsecretarios a las Mesas de Coordinación Territoriales para la Paz, lo cual es inédito.

Es importante recordar que con la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia de la República se instalaron dichas Mesas de Coordinación con la finalidad de secundar la decisión del mandatario nacional en el sentido de revisar el saldo de seguridad del día anterior y establecer

mecanismos para fortalecer este rubro en el estado de México.

En la Mesa estatal participan Alfredo del Mazo, así como los titulares de Seguridad, la Fiscalía General de Justicia, instancias de seguridad federales, Comisión de Derechos Humanos y Delfina Gómez Álvarez, la delegada federal de programas para el bienestar; de forma paralela dichos ejercicios se realizan en las 32 regiones en que divide el Ejecutivo al estado.

En la reunión que se llevó a cabo en Palacio de Gobierno, el mandatario mexiquense informó que los Secretarios del Gabinete estatal, así como Subsecretarios asistirán ahora a las Mesas de Coordinación Territorial para la Paz, con la finalidad de reforzar el trabajo y la coordinación entre las autoridades del estado y de la federación en materia de seguridad, para brindar mayor protección a los habitantes.

Ante Leonel Cota Montaño, Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Del Mazo Maza también exhortó a los 125 presidentes municipales de la entidad, a participar y asistir personalmente a estas reuniones, ya que en ellas se definen estrategias y acciones para hacer frente a la delincuencia.

De esta manera los funcionarios de primer nivel se integrarán al trabajo de las 32 Mesas de Coordinación Territorial para la Paz.

En las Regiones 1 (Amecameca); 2 (Atlacomulco), 3 (Chalco); 4 (Chimalhuacán) y 5 (Atizapán de Zaragoza), quienes se integran a las Mesas son Jesús Enríquez Fuentes, subsecretario de Gobierno Valle de México Zona Oriente; Evelyn Osornio Jiménez, secretaria de Turismo; Rafael Díaz Leal Barrueta, secretario de Obra Pública y Carlos Preza Milla, subsecretario de Gobierno Valle de México, Zona Nororiente, respectivamente.

En las Regiones 6 (Coacalco); 7 (Cuautitlán); 8 (Izcalli); 9 (Ecatepec) y 10 Huixquilucan, fueron integrados Erick Sevilla Montes de Oca, secretario de Desarrollo Social; Gabriel O'Shea Cuevas; Raymundo Martínez Carbajal, secretario de Movilidad y Andrés Massieu Fernández, secretario de Desarrollo Metropolitano.

En las Regiones 11 (Ixtapaluca); 12 Jilotepec; 13 (Lerma); 14 (Los Reyes la Paz) y 15 (Metepc) participarán José Luis Mayén Sánchez, subsecretario de Gobierno Valle de México, Zona Oriente I; Juan Molina Arévalo, subsecretario de Gobierno, Valle de Toluca; Enrique Mendoza Velázquez, titular del Colegio de Educación Profesional Técnica; Israel Jerónimo López, subsecretario de Educación Media Superior, así como Guillermo Legorreta Martínez, subsecretario de Educación.

El gobernador designó a Carlos Preza Milla en la Región 16 (Naucalpan); a Gerardo Monroy Serrano, director General del SEIEM, en la 17 (Nezahualcóyotl); Julio César Guerrero Martín, subsecretario de Fomento Industrial, en la 18 (Nicolás Romero); Francisco Luis Quintero Pereda, subsecretario de Movilidad, en la 19 (Tecámac) y a Luis Gilberto Limón Chávez, secretario de Comunicaciones en la 20 (San Felipe del Progreso).

Maribel Cervantes Guerrero, la secretaria de Seguridad, se suma a la Mesa correspondiente a la Región 21 Tejupilco; Juan Molina Arévalo, subsecretario de Gobierno Valle de Toluca a la 22 (Tenancingo); Rocío Díaz Montoya, secretaria de Desarrollo Agropecuario, a la 23 (Teotihuacán); Marcela González Salas, a la 24 (Texcoco) y Enrique Jacob Rocha, secretario de Desarrollo Económico, a la 25 (Tlalnepantla).

Para las Regiones 26 (Toluca); 27 (Tultepec); 28 (Tultitlan); 29 Valle de Chalco Solidaridad y 30 (Zinacantepec) se colocó a Alejandro Fernández Campillo, secretario de Educación; Monserrath Sobreyra Santos, subsecretaria de Desarrollo Regional; Karla Aguilar Talavera, subsecretaria de Desarrollo Regional; Ricardo Enriquez; así como Pablo Basáñez García, subsecretario de Desarrollo Metropolitano.

En la Región 31 (Zumpango) participará Raúl Domínguez Rex, subsecretario de Desarrollo Municipal y 32 (Chicoloapan); Francisco Plata Olvera, subsecretario de Educación Media Superior y Normal.

Alfredo del Mazo aseguró que el estado de México es la única entidad del país que ha determinado enviar a los miembros del Gabinete a estas reuniones, ya que es un tema de la mayor seriedad y en el que la coordinación resulta fundamental.

### **Atajos**

**Por la derecha:** Mujeres mexiquenses rindieron protesta como miembros del "Colectivo 50 Más Uno" en Bosque Real, Huixquilucan, frente al alcalde Enrique Vargas del Villar y la diputada priísta Ana Lilia Herrera Anzaldo, quien quedó al frente del mismo en la entidad.

Con la bandera de "pluralismo" y "distancia" de ideologías partidistas, las féminas buscarán crear una agenda ciudadana en favor de este sector de la población, con perspectiva de género.

Se trata de mujeres con liderazgo en algunos municipios y algunas con cargos relevantes, sin embargo el anfitrión fue Vargas del Villar, quien claramente será el candidato del PAN a la gubernatura mexiquense, por otro lado también aparece en este movimiento Herrera Anzaldo, a quien se consideró aspirante a la candidatura del PRI a gobernadora en 2017.

Entre quienes rindieron protesta son Jessica Vega, secretaria particular de la Presidencia Municipal de Coacalco; Ruth Salinas Reyes, diputada federal de Movimiento Ciudadano Romina Contreras, titular del DIF Huixquilucan; la regidora de Almoloya de Juárez, Miriam Cárdenas, entre otras legisladoras.

Llama la atención que hubo diversas mujeres priistas, de diversas regiones de la entidad, por lo que Vargas del Villar se mostró muy fortalecido pues surgieron comentarios en el sentido de que podrían convertirse en una estructura de mujeres muy relevante rumbo al 2023. Interesante.

**Por la izquierda:** El alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, inauguró la rehabilitación de la avenida Hacienda El Coecillo, en la delegación de Santa María Totoltepec, vialidad con un importante aforo vehicular en la zona industrial de la capital.

Juan Rodolfo Sánchez señaló que con esta obra se beneficia de manera directa a cerca de 30 mil personas, familias, mujeres y hombres que trabajan y circulan por la zona, con un impacto que,

además, se extiende a diversos sectores.

Anunció que en breve el gobierno municipal trabajará en el cuerpo oriente de esta misma avenida, lo que impulsará el desarrollo y brindará condiciones eficientes de movilidad.

## COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

### Mujeres

El Colectivo 50+1, integrado por mujeres destacadas, que en su capítulo Edomex está representado por **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, rindió protesta en Huixquilucan. Ahí el alcalde Enrique Vargas del Villar les dijo que estos son los tiempos de las mujeres y nada las debe detener. Por ahí anduvieron mujeres dedicadas a la política, empresarias, docentes, periodistas e investigadoras. Las panistas **Brenda escamilla, Karla Fiesco y Romina Contreras** en primera fila, lo mismo que priistas como **Carolina Charbel**. Mujeres de todo el Edomex como **Jéssica Vega, Fernanda Rivera, Rosa María Oviedo** y muchas más, que buscan promover programas de equidad y más oportunidades para su género y aseguran que no hay tintes partidistas, porque todas van con la bandera de ayudar y solidarizarse...Con bombo y platillo el diputado **José Alberto Couttolenc Buentello**, coordinador del PVEM en la 60 Legislatura, anunció la incorporación del noveno regidor de Naucalpan, **Ricardo Fuertes Ayala** a su partido (antes era del PES) y lo presentó como un "extraordinario líder social y político" que ha empatado con los ideales y las causas que encabeza el Verde en Edomex. La verdad se chamaquearon a Couttolenc, porque Fuertes Ayala en realidad no es un líder social, ni tiene grandes logros...Y ya que hablamos de Naucalpan, el gobierno municipal que preside la alcaldesa **Patricia Durán** analiza la continuidad del programa de parquímetros, que de ser viable, deberá de supervisarse con lupa, debido a que en años anteriores los vecinos criticaron mucho su operación y sobre todo, la opacidad en el manejo de los recursos...Finalmente, la Comisión de Vigilancia del Órgano Superior de Fiscalización de la 60 Legislatura mexiquense, eligió la terna para designar al nuevo titular del OSFEM, integrada por **Miroslava Carrillo Martínez, Armando Sergio Lara Pérez y José David Arroyo Estrada**...Y bueno, **Armando Sergio Lara** ofrecerá conferencia de prensa para dar a conocer su proyecto, haciendo oídos sordos a quienes hablan de dados cargados.

## COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE durante la Décima Tercera Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad Pública, Leonel Cota Montaña, Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional del ramo, mencionó que lo que deben hacer los ayuntamientos son tres cosas: contratar más policías, equiparlos mejor y pagarles más.

Cayó de perlas en Toluca, pues estas tres cosas, el único de todos los presidentes municipales que ya lo hizo es Juan Rodolfo, quien recibió la buena noticia de que va en la ruta correcta.

QUE llega prendiendo lumbre a unos días de su nombramiento, el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Sodi Cuellar, que ya deja ver su forma de trabajo cercana con quienes laboran en el Poder Judicial del Estado de México. Sin aviso previo (y sin escoltas) visitó el edificio de los Juzgados conocidos como "Nicolás San Juan", para ver las necesidades reales de los trabajadores y los usuarios. Fue bien recibido.

QUE vaya novela entre la Legislatura y la Semov ya que, mientras el titular de la dependencia estatal, Raymundo Martínez Carbajal asegura que no se puede echar abajo el tarifazo en el transporte público, el mandamás de la Jucopo, Maurilio Hernández, dice que si se puede por ser un trámite administrativo; lo que es cierto es que el propio Martínez Carbajal se ha salvado de una comparecencia ante el pleno legislativo gracias a la operación política del PRI.

QUE lleva buena respuesta de interesados la boda masiva que alista para el 15 de febrero el municipio de Ecatepec, en el marco del día del amor y la amistad. Este año esperan reunir a miles de enamorados y por ello el Cabildo aprobó nuevamente la condonación del pago de contrato civil y ofrecerá una celebración a los nuevos matrimonios despuceto de San Valentín.

El edil Fernando Vilchis Contreras aseguró que el gobierno municipal busca imponer un nuevo récord a nivel nacional con más parejas casadas en un solo evento. El reto romántico es grande, pues esperan reunir a más de 5 mil parejas, cuando el año pasado hubo 3 mil 639.\_



f PAN Estado de México @pan\_edomex

Síntesis Informativa  
www.panedomex.org

